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I. INLEIDING

Tijdens het eerste semester van 2024 bekleedt België 
het voorzitterschap van de Raad van ministers van 
de Europese Unie (EU). Aan dat voorzitterschap is 
eveneens een parlementair luik verbonden. Het is de 
taak van de Belgische parlementen om onder meer de 
interparlementaire samenwerking en de uitwisseling 
van informatie tussen de parlementen van de Europese 
Unie te bevorderen.

In het kader van het Belgische voorzitterschap, 
brengt een delegatie van de commissie voor Europese 
Aangelegenheden van de Duitse Bundestag een bezoek 
aan België. De ontmoeting met de leden van het Federaal 
Adviescomité voor Europese Aangelegenheden is de 
ideale gelegenheid voor de Duitse parlementsleden om 
zich te informeren en van gedachten te wisselen over 
het voorzitterschap en over de Belgische prioriteiten.

De delegatie van de commissie voor Europese Aangelegen-
heden van de Duitse Bundestag is samengesteld uit de 
volgende leden:

– de heer Markus Töns, ondervoorzitter van de com-
missie (SPD);

– de heer Axel Schäfer, lid (SPD);

– de heer Michael Sacher, lid (Bündnis 90/Die Grünen);

– de heer Konrad Stockmeier, lid (FDP).

De ambassadeur van Duitsland in België, de heer Martin 
Kotthaus, begeleidt de delegatie.

II. OPENING VAN DE VERGADERING DOOR 
DE COVOORZITTER

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven, covoorzitter van het 
Federaal Adviescomité voor Europese Aangelegenheden, 
dankt de voorzitter en de leden van de delegatie van de 
commissie voor Europese Aangelegenheden van de 
Duitse Bundestag voor hun komst.

De vergadering is een goede gelegenheid om de opvol-
ging van het Europese beleid door de Belgische parle-
menten en de bevoegdheden en de werkmethodes van het 
Federaal Adviescomité voor Europese Aangelegenheden 
te bespreken. Andere punten die moeten worden aange-
sneden, zijn de wijze waarop België de hervormingen 
van de Europese Unie en de verdragswijzigingen aan-
pakt, alsook de manier waarop een verdragswijziging 
in werking kan treden, gelet op de talrijke betrokken 

I. INTRODUCTION

Pendant le premier semestre de 2024, la Belgique assure 
la présidence du Conseil des ministres de l’Union 
européenne (UE). Un volet parlementaire est également 
associé à cette présidence. L’un des rôles des parlements 
belges est de promouvoir la collaboration interparlemen-
taire et l’échange d’informations entre les parlements 
de l’Union européenne.

Dans le cadre de la présidence belge, une délégation de 
la commission des Affaires européennes du Bundestag 
allemand rend visite à la Belgique. La rencontre avec les 
membres du Comité d’avis fédéral chargé des Questions 
européennes est l’occasion idéale pour les parlemen-
taires allemands de s’informer et d’échanger leurs points 
de vue sur la présidence et sur les priorités belges.

La délégation de la commission des Affaires euro-
péennes du Bundestag allemand se compose des 
membres suivants:

– M. Markus Töns, vice-président de la commis-
sion (SPD);

– M. Axel Schäfer, membre (SPD);

– M. Michael Sacher, membre (Bündnis 90/Die Grünen);

– M. Konrad Stockmeier, membre (FDP).

L’ambassadeur d’Allemagne en Belgique, M. Martin 
Kotthaus, accompagne la délégation.

II. OUVERTURE DE LA RÉUNION PAR LE 
COPRÉSIDENT

M. Gaëtan Van Goidsenhoven, coprésident du Comité 
d’avis fédéral chargé des Questions européennes, 
remercie le président et les membres de la délégation de 
la commission des Affaires européennes du Bundestag 
allemand de s’être déplacés.

La réunion est une bonne occasion d’aborder le suivi 
de la politique européenne par les parlements belges 
et d’examiner les compétences et méthodes de travail 
du Comité d’avis fédéral chargé des Questions euro-
péennes. De plus, la façon dont la Belgique aborde les 
réformes de l’Union européenne et les modifications 
des Traités, ainsi que le mode de mise en œuvre de ces 
modifications compte tenu des nombreux parlements 
concernés en Belgique, constituent d’autres sujets de 
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parlementen. Tot slot kan er ook van gedachten worden 
gewisseld over de uitbreiding van de EU, haar begroting 
en het meerjarig financieel kader.

Vervolgens wijst de heer Van Goidsenhoven erop dat 
het Belgische Federale Parlement over een gezamenlijke 
commissie van de Kamer van volksvertegenwoordigers 
en de Senaat beschikt voor de opvolging van Europese 
aangelegenheden, vanwaar de benaming «Federaal 
Adviescomité voor Europese Aangelegenheden». Een 
ander bijzonder kenmerk van het Adviescomité is dat 
er, naast de tien volksvertegenwoordigers en de tien 
senatoren, ook tien Belgische leden van het Europees 
Parlement deel van uitmaken. Hij merkt eveneens op 
dat de senatoren niet rechtstreeks verkozen zijn, maar 
grotendeels aangewezen worden door de parlementen 
van de deelstaten (de Gewesten en de Gemeenschappen). 
De senatoren vertegenwoordigen aldus op federaal 
niveau het Gewest of de Gemeenschap waaruit ze aan-
gewezen werden.

III. INLEIDENDE OPMERKINGEN DOOR DE 
LEDEN VAN DE DUITSE DELEGATIE

De heer Markus Töns, ondervoorzitter van de commis-
sie voor de Europese Aangelegenheden van de Duitse 
Bundestag, dankt de heer Van Goidsenhoven voor de 
ontvangst en stelt kort de delegatie voor. Hij is verheugd 
over de ontmoeting. Duitse parlementsleden zijn immers 
vaker in Brussel op bezoek bij het Europees Parlement, 
maar ze verwaarlozen te vaak de contacten met de 
Belgische nationale parlementsleden. België is nochtans 
een belangrijk buurland van Duitsland.

De commissie voor Europese Aangelegenheden is een 
speciaal orgaan van de Bundestag omdat ze grondwet-
telijk verankerd is en verplicht moet worden ingesteld. 
De Duitse Europarlementsleden kunnen ook aan de 
vergaderingen deelnemen en er het woord nemen, wat 
echter te weinig gebeurt. De theoretische mogelijkheden 
van de commissie om het Europees beleid op te volgen 
bestaan zeker, maar de praktijk laat soms te wensen over. 
Een aantal kleine nationale parlementen doen dat beter.

Voor de heer Axel Schäfer is deze ontmoeting inderdaad 
belangrijk omdat de bilaterale betrekkingen tussen 
nationale parlementsleden te weinig aandacht krijgen. 
Hij wenst dat in het debat over de toekomst van Europa 
de beide landen nauw samenwerken en verwijst daarbij 
naar de Belgische politici die rond dat thema steeds 
bepalend waren.

discussion. Enfin, l’élargissement de l’UE, son budget 
et le cadre financier pluriannuel peuvent également faire 
partie de l’échange de vues.

Ensuite, M. Van Goidsenhoven précise que le Parlement 
fédéral belge dispose d’une commission conjointe de 
la Chambre des représentants et du Sénat en matière 
de suivi des affaires européennes, d’où la dénomi-
nation «Comité d’avis fédéral chargé des Questions 
européennes». Une autre particularité du comité d’avis 
est que, outre les dix députés et les dix sénateurs, dix 
membres belges du Parlement européen sont également 
membres. Il fait également remarquer que les sénateurs 
ne sont pas directement élus, mais sont pour la plupart 
désignés par les parlements des entités fédérées (les 
Régions et les Communautés). Ils représentent ainsi, 
au niveau fédéral, la Région ou la Communauté dont 
ils sont issus.

I I I . OBSERVATIONS LI M I NA I R ES DES 
MEMBRES DE LA DÉLÉGATION ALLEMANDE

M. Markus Töns, vice-président de la commission des 
Affaires européennes du Bundestag allemand, remer-
cie M. Van Goidsenhoven de l’accueil reçu et présente 
brièvement la délégation. Il se réjouit de la rencontre. 
Les parlementaires allemands sont en effet plus souvent 
amenés à se rendre au Parlement européen à Bruxelles, 
mais négligent trop souvent d’entretenir des contacts 
avec les membres du Parlement national belge. La Bel-
gique est pourtant un voisin important de l’Allemagne.

La commission des Affaires européennes est un organe 
particulier du Bundestag, car elle est ancrée dans la 
Constitution et doit obligatoirement être mise en place. 
Les eurodéputés allemands peuvent eux aussi partici-
per aux réunions de cette commission et y prendre la 
parole, ce qui n’est pas assez souvent le cas. Le suivi 
de la politique européenne par la commission est certes 
théoriquement possible, mais, dans la pratique, il laisse 
parfois à désirer. Certains petits parlements nationaux 
font mieux.

Pour M. Axel Schäfer, cette rencontre est effectivement 
importante, car les relations bilatérales entre les parle-
ments nationaux ne sont pas suffisamment au centre 
de l’attention. Il souhaite que les deux pays collaborent 
étroitement dans le débat sur l’avenir de l’Europe et fait 
à cet égard référence aux responsables politiques belges 
qui ont déjà joué un rôle déterminant sur ce thème.
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De heer Michael Sacher stemt in met de voorgaande 
sprekers. Zijn persoonlijke belangstelling gaat uit naar 
hoe het Belgische voorzitterschap de uitbreiding van de 
Europese Unie aanpakt en hoe de hervorming van de 
EU daarin past.

De heer Konrad Stockmeier kijkt uit naar een gedachte-
wisseling over hoe de instellingen van de EU verder kun-
nen worden uitgebouwd (meer meerderheidsbesluitvor-
ming). België kan door zijn staatsstructuur op dat vlak 
interessante invalshoeken bieden en ervaringen delen.

IV. GEDACHTEWISSELING

De heer Van Goidsenhoven merkt op dat het Belgische 
voorzitterschap in een specifieke Belgische context 
plaatsvindt. Binnenkort vinden belangrijke verkiezingen 
plaats in België, zowel op Europees als op nationaal en 
regionaal niveau. Het Belgische voorzitterschap moet 
dus de lopende Europese legislatuur afsluiten en trachten 
veel wetgevende dossiers af te ronden. Tegelijk moeten 
we lessen trekken uit de voorbije periode en perspectie-
ven openen voor de toekomst.

Wat de uitbreiding betreft, is België voorstander van 
een pragmatische benadering: is de Unie in staat 
nieuwe leden op te nemen? Een verdieping is essen-
tieel. Geostrategische overwegingen spelen evenwel 
ook een rol.

De heer Vanlouwe, senator en Vlaams volksverte-
genwoordiger, stelt dat zowel het federale niveau 
als de deelstaten het belang van goede relaties met 
Duitsland erkennen. Op economisch vlak is de haven 
van Antwerpen voor Duitsland een belangrijke door-
gangspoort voor goederen van en naar de hele wereld. 
Grote Duitse bedrijven hebben vestigingen in ons land 
en zorgen hier voor welvaart en werkgelegenheid. Er is 
voldoende aandacht nodig voor het industrieel beleid in 
de Unie. Dat moet ook gepaard gaan met duurzaamheid.

Inzake de uitbreiding van de EU werden al bepaalde 
stappen gezet; zo heeft België een ambassade geopend 
in Moldavië en werd een ambassadeur aangesteld 
voor Oekraïne.

Verder vraagt de heer Vanlouwe aandacht voor twee 
concrete dossiers. Ten eerste is er de discussie over 
de IJzeren Rijn die nog steeds gaande is. Duitsland en 
België hebben dezelfde belangen. Hij hoopt dat beide 
landen samen ook Nederland ertoe kunnen bewegen om 

M. Michael Sacher se rallie aux propos des orateurs pré-
cédents. Il s’intéresse personnellement à la manière dont 
la présidence belge aborde la question de l’élargissement 
de l’Union européenne et à la manière dont la réforme 
de l’UE s’inscrit dans cette perspective.

M. Konrad Stockmeier se réjouit d’avance de l’échange 
de vues qui sera consacré au développement des insti-
tutions de l’UE (davantage de décisions à la majorité). 
Vu la structure de son État, la Belgique peut offrir des 
angles de vue intéressants et partager son expérience 
dans ce domaine.

IV. ÉCHANGE DE VUES

M. Van Goidsenhoven fait remarquer que la présidence 
belge se déroule dans un contexte spécifique. Des 
élections importantes auront lieu prochainement, tant 
au niveau européen qu’au niveau national et régional 
en Belgique. La présidence belge doit donc clôturer la 
législature européenne en cours et tenter de mener à 
bien de nombreux dossiers législatifs. En même temps, 
il faut tirer des enseignements de la période passée et 
ouvrir des perspectives pour l’avenir.

En ce qui concerne l’élargissement, la Belgique est par-
tisane d’une approche pragmatique: est-ce que l’Union 
est en mesure d’absorber de nouveaux membres? Il 
convient d’approfondir cette question. Cependant, des 
considérations géostratégiques entrent également en 
ligne de compte.

M. Vanlouwe, sénateur et député flamand, déclare que 
l’importance de bonnes relations avec l’Allemagne est 
reconnue à la fois par l’autorité fédérale et par les enti-
tés fédérées. Sur le plan économique, le port d’Anvers 
constitue pour l’Allemagne un important port de transit 
des marchandises en provenance et à destination de 
l’Allemagne. De grandes entreprises allemandes sont 
établies dans notre pays et y sont créatrices d’emploi 
et de prospérité. Il convient d’accorder suffisamment 
d’attention à la politique industrielle de l’Union, laquelle 
doit aussi s’inscrire dans une optique de durabilité.

Concernant l’élargissement de l’UE, certaines étapes 
ont déjà été franchies; la Belgique a ainsi ouvert une 
ambassade en Moldavie et désigné un ambassadeur 
pour l’Ukraine.

M. Vanlouwe demande par ailleurs que l’on s’intéresse 
à deux dossiers concrets. Il s’agit, d’une part, de la 
discussion relative au Rhin de fer qui est toujours en 
cours. L’Allemagne et la Belgique ont des intérêts com-
muns. Il espère que les deux pays pourront convaincre 
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vooruitgang te boeken. Daarnaast is er het project van de 
Einsteintelescoop, een project waarbij zowel Duitsland, 
Nederland als België betrokken zijn. Binnen twee jaar 
zal er beslist moeten worden waar dat project zal worden 
gerealiseerd. Er is concurrentie van andere Europese 
regio’s. Het realiseren van dat project in onze regio zou 
een grote kans bieden voor de betrokken overheden, 
universiteiten, onderzoeksinstellingen en bedrijven.

Mevrouw Ryckmans, senator en lid van het Parlement 
van de Franse Gemeenschap, verwijst naar de onder-
handelingen over CETA (Comprehensive Economic 
and Trade Agreement tussen de EU en Canada), waar 
Wallonië een eigen standpunt heeft ingenomen. Het 
Waals Parlement steekt veel energie in internationale 
verdragen en volgt ze aandachtig op. Dat is een goed 
voorbeeld van hoe de nationale parlementsleden dat soort 
Europese dossiers actief naar zich toe kunnen trekken.

Vervolgens vestigt de senator de aandacht op de transi-
tie van onze economieën in het licht van de milieu- en 
klimaatuitdagingen. Het is belangrijk een positief, 
ambitieus en vooruitziend pad uit te stippelen voor de 
toekomst. De investeringen in die juiste transitie moeten 
ondergebracht worden in het meerjarig financieel kader 
en niet als uitgaven worden gezien.

Het behoud van de rechtsstaat en de strijd tegen extre-
misme is een ander belangrijk punt. Burgerdialoog is 
in dat kader een interessant instrument. De deelname 
van burgers aan de Conferentie over de toekomst van 
Europa heeft vruchten afgeworpen. In België werden al 
verschillende experimenten met burgerdialoog onder-
zocht of uitgevoerd.

Vervolgens neemt de heer Demesmaeker, senator, het 
woord. Bij zijn meest recente bezoek aan Oekraïne, 
ervoer hij vanwege de Oekraïense overheden veel dank-
baarheid voor de geleverde inspanningen van Europese 
landen, Duitsland in het bijzonder dat momenteel de 
grootste donor van militair materieel is. De laatste tijd 
overheerst echter vermoeidheid, veroorzaakt door een 
chronisch tekort aan wapens en munitie en de kritieke 
toestand aan het front. Zij leveren een existentiële strijd 
voor hun overleven. De trage besluitvorming in de EU 
heeft zware concrete gevolgen voor hen; zij betalen 
dat in mensenlevens. De strategische doelstelling van 
president Poetin blijft dezelfde, namelijk de volledige 
onderwerping van Oekraïne. In die omstandigheden zijn 
vredesonderhandelingen niet mogelijk. Maar de heer 
Demesmaeker is ervan overtuigd dat met de juiste hulp 

les Pays-Bas d’aller de l’avant. Il s’agit, d’autre part, 
du projet de télescope Einstein, auquel participent 
l’Allemagne, les Pays-Bas et la Belgique. Il faudra 
décider dans les deux prochaines années à quel endroit 
ce projet se concrétisera. Il existe une concurrence de 
la part d’autres régions d’Europe. La réalisation de ce 
projet dans notre région offrirait beaucoup d’opportu-
nités aux autorités, universités, instituts de recherche et 
entreprises concernés.

Mme Ryckmans, sénatrice et membre du Parlement de la 
Communauté française, fait référence aux négociations 
concernant les accords commerciaux entre l’Union euro-
péenne et des pays tiers, notamment le CETA (l’Accord 
économique et commercial entre l’UE et le Canada), 
dans le cadre duquel la Wallonie a occupé une position 
particulière. Le Parlement wallon s’investit beaucoup 
dans les traités internationaux et les suit avec beaucoup 
d’attention. C’est un bon exemple de la manière dont les 
parlementaires nationaux peuvent se saisir activement 
de ce genre de dossiers européens.

La sénatrice attire ensuite l’attention sur la transition de 
nos économies à la lumière des enjeux environnemen-
taux et climatiques. Il est important de trouver une voie 
positive, ambitieuse et prospective qui envisage l’avenir. 
Les investissements dans cette transition juste doivent 
trouver leur place dans le cadre financier pluriannuel et 
ne pas être considérés comme des dépenses.

La sauvegarde de l’état de droit et la lutte contre les 
extrémismes sont d’autres points importants. Le dia-
logue citoyen est un instrument intéressant à cet égard. 
La participation des citoyens à la Conférence sur l’avenir 
de l’Europe a porté ses fruits. En Belgique, plusieurs 
expériences sont examinées ou sont déjà en place.

M. Demesmaeker, sénateur, prend ensuite la parole. Lors 
de sa dernière visite en Ukraine, il a perçu à quel point 
les autorités ukrainiennes étaient reconnaissantes des 
efforts déployés par les pays européens, en particulier 
l’Allemagne qui est actuellement le plus grand donateur 
de matériel militaire. Ce qui prédomine toutefois ces der-
niers temps, c’est une lassitude causée par une pénurie 
chronique d’armes et de munitions et par la situation 
critique sur le front. Les Ukrainiens livrent une lutte 
existentielle pour leur survie. La lenteur du processus 
décisionnel européen a pour eux de lourdes consé-
quences: cela leur coûte des vies humaines. L’objectif 
stratégique du président Poutine reste inchangé, à savoir 
la soumission complète de l’Ukraine. Dans ces condi-
tions, il est impossible de mener des négociations de 
paix. M. Demesmaeker est toutefois convaincu qu’avec 
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en militaire middelen, Oekraïne het tij kan doen keren. 
De EU en de lidstaten moeten dat land daarin op korte 
termijn maximaal bijstaan. Spreker verwijst naar een 
recent door de Duitse Bundestag aangenomen resolutie 
en vraagt of dat voldoende zal zijn om de Duitse regering 
ertoe te bewegen om langeafstandsraketten van het type 
Taurus te leveren.

Een ander vraagstuk in dat verband zijn de bevroren 
Russische tegoeden. De heer Demesmaeker is er voor-
stander van om beslag te leggen op die tegoeden. Het 
is een morele plicht. De middelen zijn belangrijk voor 
Oekraïne. De juridische bezwaren die worden opgewor-
pen, kunnen volgens hem worden opgelost.

*
* *

De heer Töns dankt de Belgische leden voor hun vra-
gen en opmerkingen. Inzake Oekraïne, wijst hij op 
het verband met het meerjarig financieel kader van de 
EU. De Europese begroting moet aangepast zijn aan 
het Europese beleid inzake de steun aan Oekraïne. 
Over welke middelen en instrumenten gaat het juist: 
eigen Europese middelen, nationale middelen, nieuwe 
instrumenten? Het debat daarover is in Duitsland nog 
aan de gang.

De uitbreiging van de Unie is een zeer belangrijk thema. 
Het debat daarover kan echter alleen gevoerd worden 
in het licht van de nodige hervormingen binnen de 
EU, onder meer op het vlak van de uitbreiding van de 
meerderheidsbesluitvorming en het versterken van de 
rechtsstaat.

De huidige meerderheid in de Bondsdag is een sterke 
voorstander van internationale handel die gebaseerd is 
op regels en waarden (duurzaamheid, bescherming van 
de inheemse bevolking, bescherming van het milieu, 
strijd tegen klimaatverandering). We moeten helaas 
vaststellen dat de Wereldhandelsorganisatie vleugellam 
is op dat vlak. Maar de EU moet haar aandachtspunten 
blijven behartigen.

Sinds meer dan twintig jaar volgt spreker het dossier van 
de IJzeren Rijn en hij moet vaststellen dat het dossier niet 
vooruitgaat. Van Duitse zijde moet er gekeken worden 
naar het inkorten van de termijnen van de administra-
tieve procedures. Hij kaart ook het belang aan van de 
productie en het transport van propere waterstof tussen 
de Belgische havens en het Ruhrgebied.

Vervolgens komt de heer Schäfer aan het woord. Hij 
was een van de vertegenwoordigers van de Bondsdag in 

l’aide et les moyens militaires adéquats, l’Ukraine 
peut renverser la situation. À court terme, l’UE et les 
États membres doivent lui prêter main-forte au maxi-
mum. L’intervenant se réfère à une résolution adoptée 
récemment par le Bundestag allemand et demande si 
cela suffira à persuader le gouvernement allemand de 
fournir des missiles de longue portée Taurus.

Un autre point d’interrogation plane sur les avoirs 
russes gelés. M. Demesmaeker est favorable à la saisie 
de ces avoirs. Il s’agit d’une obligation morale. Il est 
important que l’Ukraine puisse disposer de ressources. 
Selon l’intervenant, les objections juridiques ne sont pas 
insurmontables.

*
* *

M. Töns remercie les membres belges pour leurs ques-
tions et observations. En ce qui concerne l’Ukraine, 
il attire l’attention sur le cadre financier pluriannuel 
de l’UE. Le budget européen doit être adapté à la 
politique européenne d’aide à l’Ukraine. De quels 
moyens et instruments s’agit-il au juste: de ressources 
européennes propres, de ressources nationales ou de 
nouveaux instruments? La question continue de faire 
débat en Allemagne.

L’élargissement de l’UE est un thème très important. 
Le débat à ce sujet ne peut toutefois être mené qu’à 
la lumière des réformes nécessaires au sein de l’UE, 
notamment en ce qui concerne l’extension de la prise 
de décision à la majorité qualifiée et le renforcement de 
l’état de droit.

La majorité actuelle au Bundestag est résolument favo-
rable à un commerce international basé sur des règles 
et des valeurs (durabilité, protection des populations 
locales, protection de l’environnement, lutte contre le 
changement climatique). Force est toutefois de constater 
que l’Organisation mondiale du commerce ne brille pas 
par son efficacité dans ce domaine. L’UE doit cependant 
continuer à défendre les points qu’elle juge importants.

Depuis plus de vingt ans, l’intervenant suit le dossier 
du Rhin de fer et il doit bien constater qu’il n’avance 
pas. Du côté allemand, il faut tâcher de raccourcir les 
délais des procédures administratives. L’intervenant 
souligne également l’importance de la production et du 
transport d’hydrogène propre entre les ports belges et 
la région de la Ruhr.

M. Schäfer prend ensuite la parole. Il était l’un des 
représentants du Bundestag à la Conférence sur l’avenir 
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de Conferentie over de toekomst van Europa en onder-
steunt volledig de besluiten ervan. Hij betreurt zeer dat 
de vertegenwoordigers van een aantal lidstaten (op het 
niveau van de Raad van ministers) de Conferentie niet 
ter harte hebben genomen en weigerden om constructief 
mee te werken. Dat moet echter de voorstanders niet 
ontmoedigen om verder aan de weg te timmeren.

Inzake Oekraïne wijst hij op de lange weg die in korte 
tijd door Duitsland werd afgelegd (van vredesactivisme 
naar actieve ondersteuning van een land in oorlog). We 
moeten ervoor zorgen dat ook onze bevolkingen achter 
de inspanningen blijven staan. De EU moet nu haar 
economisch potentieel inzetten om Oekraïne te steunen. 
Verder moet er ook, via de bestaande banden tussen de 
verschillende politieke partijen, een intensieve politieke 
dialoog met de Verenigde Staten worden gevoerd om de 
blokkeringen inzake steun voor Oekraïne weg te nemen.

De heer Sacher wijst op het belang van de uitslagen 
van de vele komende verkiezingen, onder meer in de 
Verenigde Staten, voor het lot van Oekraïne. Het even-
tueel wegvallen van de Amerikaanse steun zou een 
grote uitdaging zijn voor de Europese Unie. Hoewel zijn 
politieke oorsprong in de vredesbeweging ligt, moet hij 
vaststellen dat momenteel het opnemen van de wapens 
de enige mogelijkheid van verweer is van Oekraïne tegen 
Rusland. Cruciaal is de snelle opbouw van voldoende 
Europese militaire capaciteit.

Omdat hij uit het Ruhrgebied afkomstig is, is hij zich 
zeer bewust van de intensieve banden tussen België en 
zijn regio en van het belang van toekomstige samen-
werking, zowel op het vlak van de economie, maar 
ook inzake duurzaamheid, klimaatneutraliteit, en het 
verzoenen van economie en ecologie.

De heer Stockmeier is eveneens van mening dat, inzake 
Oekraïne, één van de cruciale uitdagingen erin bestaat 
om te kunnen blijven rekenen op de steun van de bevol-
king. De politiek moet daarom begrijpelijke taal spreken 
en eerlijk zijn over de gevolgen van de oorlog voor de 
burgers. Wij moeten ook duidelijk maken wat de inzet 
is van de strijd (verdediging van vrijheid, liberale de-
mocratie en rechtsstaat). We mogen evenmin blind zijn 
voor de steun die president Poetin geniet binnen de EU.

Inzake de ecologische en duurzame transitie van de 
Europese economie is het duidelijk dat dat niet op 
nationaal maar op Europees niveau moet worden aan-
gepakt. Eerlijke concurrentie, aandacht voor kleine 
of middelgrote ondernemingen (kmo), vermijden van 

de l’Europe dont il soutient pleinement les décisions. 
Il déplore vivement que les représentants d’un certain 
nombre d’États membres (au niveau du Conseil des 
ministres) n’aient pas pris la Conférence à cœur et aient 
refusé de coopérer de manière constructive. Cela ne 
doit toutefois pas décourager les convaincus de main-
tenir le cap.

En ce qui concerne l’Ukraine, l’intervenant souligne le 
long chemin parcouru en peu de temps par l’Allemagne 
(passée du militantisme pacifiste à un soutien actif à 
un pays en guerre). Il faut veiller à ce que les efforts 
déployés continuent à bénéficier du soutien des popu-
lations. L’UE doit maintenant déployer son potentiel 
économique pour soutenir l’Ukraine. Par ailleurs, un 
dialogue politique intensif doit être mené avec les États-
Unis, par le biais des liens existants entre les différents 
partis politiques, pour éliminer les blocages au sujet du 
soutien à l’Ukraine.

M. Sacher souligne l’importance des résultats des 
nombreuses élections à venir, notamment américaines, 
pour le sort de l’Ukraine. La perte éventuelle du soutien 
américain constituerait un défi majeur pour l’Union 
européenne. Bien que son ancrage politique se situe 
dans le mouvement pacifiste, l’intervenant doit bien 
constater que l’usage des armes est à l’heure actuelle 
la seule option dont dispose l’Ukraine pour se défendre 
contre la Russie. Il est crucial que l’Europe développe 
au plus vite une capacité militaire suffisante.

Étant originaire de la région de la Ruhr, l’intervenant 
se dit très conscient des liens étroits entre la Belgique et 
sa région et de l’importance d’une collaboration future 
aussi bien sur le plan économique que sur celui de la 
durabilité, de la neutralité climatique et de la conciliation 
entre l’économie et l’écologie.

M. Stockmeier pense lui aussi que l’un des défis cru-
ciaux concernant l’Ukraine est de pouvoir compter 
durablement sur le soutien de la population. Les respon-
sables politiques doivent donc s’exprimer de manière 
intelligible et exposer sans détour les conséquences de 
la guerre sur les civils. Nous devons aussi expliquer 
clairement l’enjeu du conflit (défense de la liberté, de 
la démocratie libérale et de l’état de droit) et ne pas 
être aveugles face au soutien dont le président Poutine 
bénéficie au sein de l’UE.

En ce qui concerne la transition écologique et durable de 
l’économie européenne, il est clair que c’est au niveau 
européen et non pas national que les choses doivent 
être gérées. Il est important de garantir des conditions 
de concurrence équitables, de promouvoir les petites et 
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het bevoordelen van «nationale kampioenen» zijn 
belangrijk.

*
* *

De heer Demesmaeker is het ermee eens dat de steun 
van de burgers een belangrijk aspect is van het geostra-
tegische beleid. Het is de opdracht van de politiek om 
duidelijk te maken wat het belang ervan is voor onze 
vrijheid, onze democratie en onze welvaart. Daarnaast 
moeten we ook aandacht besteden aan het fenomeen 
van de desinformatie.

De heer Vanlouwe stelt met genoegen vast dat de beide 
parlementen in grote mate dezelfde visie en bezorgdhe-
den delen over de besproken economische dossiers, met 
inbegrip van de duurzame en klimaatneutrale transitie. 
Hij benadrukt wel dat de Europese doelstellingen rea-
listisch en haalbaar moeten zijn.

Verder herhaalt de senator zijn vraag over de Einstein-
telescoop. Daarnaast verwijst hij naar het reeds lang 
aan de gang zijnde toetredingsproces van Turkije. In 
die gevoelige materie heeft het Vlaams Parlement een 
resolutie gestemd die zegt dat, zoals de zaken er nu voor 
staan, die onderhandelingen niet succesvol kunnen zijn. 
Desondanks is Turkije een belangrijke partner, onder 
meer in de Noord-Atlantische Verdragsorganisatie 
(NAVO). Tot slot haalt hij de oorlog in Gaza aan. De 
dramatische terroristische aanval van Hamas moet ten 
strengste worden veroordeeld, maar de reactie van Israël 
is niet proportioneel. Er is in België geen eensgezindheid 
over hoe daarop politiek moet worden gereageerd, maar 
dat onderwerp mag niet genegeerd worden.

Mevrouw Ryckmans wil eveneens de situatie in Gaza 
aankaarten en vraagt of de Bundestag nagedacht heeft 
over dit onderwerp en of er steun is voor het werk van 
het Internationaal Gerechtshof, dat een van de enige 
factoren is die het geweld en de bombardementen in 
Gaza kunnen doen ophouden. Wat is het standpunt van 
de Bundestag over het ter discussie stellen van het as-
sociatieverdrag tussen de EU en Israël?

*
* *

De heer Töns stelt dat Turkije inderdaad een belangrijke 
partner is, maar de binnenlandse evolutie in dat land 
verhindert de vooruitgang van het toetredingsproces. 
De huidige meerderheid keert zich immers af van de 
rechtsstatelijkheid en de persvrijheid en ze bemoeilijkt 

moyennes entreprises (PME) et d’éviter de favoriser les 
«champions nationaux».

*
* *

M. Demesmaeker reconnaît que le soutien des citoyens 
est un aspect important de la politique géostratégique. 
C’est aux responsables politiques qu’il revient de dire 
clairement en quoi il y a un enjeu important pour notre li-
berté, notre démocratie et notre prospérité. Nous devons 
aussi être attentifs au phénomène de la désinformation.

M. Vanlouwe constate avec satisfaction que les deux 
parlements partagent en grande partie la même vision et 
les mêmes préoccupations sur les dossiers économiques 
examinés, y compris la transition durable et climati-
quement neutre. Il souligne toutefois que les objectifs 
européens doivent être réalistes et réalisables.

Par ailleurs, le sénateur réitère sa question sur le téles-
cope Einstein. Il évoque ensuite le processus d’adhé-
sion de la Turquie qui traîne depuis des années. Dans 
cette matière sensible, le Parlement flamand a voté une 
résolution qui précise qu’en l’état actuel des choses, 
les négociations d’adhésion ne peuvent pas aboutir. La 
Turquie n’en reste pas moins un partenaire important, 
notamment au sein de l’Organisation du Traité de 
l’Atlantique Nord (OTAN). Enfin, l’intervenant évoque 
la guerre à Gaza. La terrible attaque terroriste menée 
par le Hamas doit être condamnée avec la plus grande 
fermeté, mais la réaction d’Israël n’est pas proportion-
née. En Belgique, il n’y a pas d’unanimité sur la réaction 
politique à avoir en la matière, mais c’est un sujet qu’il 
ne faut pas esquiver pour autant.

Mme Ryckmans souhaite également aborder la situation 
à Gaza et souhaite savoir si le Bundestag a mené des 
réflexions sur ce sujet et s’il y a un soutien pour le travail 
de la Cour internationale de justice qui est un des seuls 
éléments à pouvoir arrêter la violence et les bombarde-
ments à Gaza. Quelle est la position du Bundestag au 
sujet de la remise en cause de l’accord d’association 
entre l’UE et Israël?

*
* *

M. Töns indique que la Turquie est effectivement un 
partenaire important, mais que son évolution sur le 
plan intérieur empêche tout progrès dans le processus 
d’adhésion. La majorité actuelle tourne en effet le dos 
à l’état de droit et à la liberté de la presse et complique 
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de activiteiten van de oppositiepartijen. Toch moet de 
EU zich bezinnen over haar houding tegenover dat 
belangrijke buurland, ook op de iets langere termijn.

Inzake het Gaza-conflict, stelt de spreker eenduidig dat 
de huidige meerderheidspartijen in de Bondsdag hele-
maal achter Israël staan. De reactie op de terroristische 
aanval is, zoals verwacht, hard. Maar Hamas gebruikt de 
eigen bevolking als menselijk schild. De strijd van Israël 
is echter een existentiële strijd om het overleven van die 
staat. Een tweestatenoplossing kan niet onderhandeld 
worden met terroristische organisaties. In de regio zijn 
er trouwens nog entiteiten actief die een oplossing in de 
weg staan (Iran, Rusland en andere).

Inzake de Einsteintelescoop geeft de ambassadeur van 
Duitsland in België, de heer Martin Kotthaus, mee dat 
het dossier momenteel bij de federale regering ter tafel 
ligt. Het maakt deel uit van een brede evaluatie van 
een hele reeks onderzoeksprojecten. Duitsland is zich 
bewust van het belang van het project en zal tijdig zijn 
positie bepalen.

*
* *

De heer Van Goidsenhoven herinnert aan de volgende 
vergadering van de Conference of Parliamentary 
Committees for Union Affairs of Parliaments of the 
European Union (COSAC) in het Europees Parlement 
te Brussel, van 24 tot 26 maart 2024, en hoopt het 
debat over de thema’s die vandaag werden aangesne-
den te kunnen voortzetten. Hij dankt de leden van de 
Bundestag voor hun bezoek en sluit de vergadering.

De voorzitters-rapporteurs,

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.

Eliane TILLIEUX.

les activités des partis d’opposition. L’UE se doit 
néanmoins de réfléchir à son attitude à l’égard de cet 
important voisin, y compris à plus longue échéance.

En ce qui concerne le conflit à Gaza, l’intervenant 
précise sans ambiguïté que les partis actuellement 
majoritaires au Bundestag soutiennent pleinement 
Israël. Comme il fallait s’y attendre, ils ont condamné 
fermement l’attaque terroriste. Mais le Hamas utilise 
sa propre population comme bouclier humain. La lutte 
d’Israël est toutefois une lutte existentielle pour sa survie 
en tant qu’État. On ne peut négocier une solution à deux 
États avec des organisations terroristes. Dans la région, 
il y a du reste des entités qui font obstacle à une solution 
(l’Iran, la Russie et d’autres).

En ce qui concerne le télescope Einstein, l’ambassadeur 
d’Allemagne en Belgique, M. Martin Kotthaus, indique 
que le dossier est actuellement sur la table du gouver-
nement fédéral. Il s’inscrit dans le cadre d’une large 
évaluation de toute une série de projets de recherche. 
L’Allemagne est consciente de l’importance du projet 
et prendra position en temps opportun.

*
* *

M. Van Goidsenhoven rappelle la prochaine réunion 
de la Conférence des organes parlementaires spécia-
lisés dans les affaires de l’Union des parlements de 
l’Union européenne (COSAC) au Parlement européen 
à Bruxelles, du 24 au 26 mars 2024, et espère pouvoir 
continuer la discussion sur les thèmes qui ont été abordés 
aujourd’hui. Il remercie les membres du Bundestag de 
leur visite et clôt la réunion.

Les présidents-rapporteurs,

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.

Eliane TILLIEUX.
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